

Le concept de "guerre de chacun contre tous" de Thomas Hobbes, tel qu'il est exposé dans son œuvre majeure "Leviathan," offre une vision radicale de la nature humaine et de la société. Ce concept est essentiel pour comprendre la philosophie politique de Hobbes, qui repose sur l'idée que la discorde et la compétition constantes caractérisent l'état naturel de l'humanité, et que la création d'un contrat social est nécessaire pour établir la paix et l'ordre.

Hobbes commence par dépeindre l'état de nature, c'est-à-dire la condition pré-politique de l'humanité. Dans cet état, les êtres humains sont libres de poursuivre leurs désirs et leurs intérêts personnels, mais cette liberté conduit inévitablement à des conflits. Chacun cherche à préserver sa propre vie, sa sécurité et ses biens, même au détriment des autres. En l'absence de lois et d'autorité, la société est caractérisée par une lutte constante et brutale pour la survie.

C'est ici que le concept de "guerre de chacun contre tous" prend tout son sens. Hobbes soutient que dans cet état de nature, la vie de l'homme est "solitaire, pauvre, dégoûtante, animale et brève." La guerre, dans ce contexte, ne se limite pas nécessairement à des conflits armés, mais englobe toutes les formes de discorde et de compétition, y compris les querelles verbales et les rivalités. Chaque individu est en conflit potentiel avec tous les autres, ce qui crée un état d'insécurité constant.

Hobbes avance ensuite l'idée que les êtres humains sont rationnels et cherchent naturellement à échapper à cette condition de guerre perpétuelle. Pour y parvenir, ils concluent un contrat social, c'est-à-dire un accord mutuel, pour établir un État souverain. Cet État, symbolisé par le "Léviathan" (un monstre biblique représentant l'autorité souveraine), a pour mission de maintenir l'ordre, de faire respecter les lois, et de garantir la sécurité des individus.

Le contrat social hobbesien implique que les individus cèdent une partie de leur liberté et de leur pouvoir à l'État en échange de la sécurité et de la stabilité. Cette soumission à l'autorité étatique est nécessaire pour mettre fin à la "guerre de chacun contre tous" et instaurer un climat de paix et de coopération.

Le concept de "guerre de chacun contre tous" de Hobbes décrit la condition pré-politique de l'humanité, caractérisée par la discorde et la compétition constantes. Cette vision pessimiste de la nature humaine justifie la nécessité d'un contrat social et d'un État souverain pour mettre fin à cette guerre perpétuelle, établir l'ordre et assurer la sécurité. Hobbes insiste sur la primauté de la souveraineté étatique pour garantir la paix au sein de la société.